

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA



AÑO XIII

PUNTARENAS, COSTA RICA MARTES 15 DE JUNIO DE 1909

Nº 1655

PARA Quienes lo ignoren

El PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable se absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es el siguiente:

Los avisos, en doble columna, pagan \$ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, a tres gacetillas, cuatro veces en valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00

" id " trimestre 2-60

" id " semestre 5-00

Cura radical de la Sífilis

Efecto seguro Cura interna sin inyección

Tratamiento ideal efectuado con

MERGAL

SE VENDE EN LA FARMACIA UNIVERSAL Y DEMAS BOTICAS DEL PAIS



LINEA DIRECTA DE VAPORES

ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena.

Pasaje de Primera á Bristol, £ 20

Pasaje de Primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, SARGO & Pirie, San José

E. J. HITCHCOCK, —Administrador

02 de Mayo de 1909.

T. ASSMANN & CA
IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Deposito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C

San José—Limón

AZUCAR

DEL

INGENIO EL TEMPISQUE

DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencia de C. R. Limitada

Hierro para techos

Vende en este puerto,

JUAN KNOHR HIJOS

Puntarenas, abril de 1909.

COLABORACION

DE TODO

Como unidad alejada del bullicio de toda política hemos vivido há mucho tiempo por nuestra propia voluntad. Sin la feocidad que dá la juventud únicamente, cuando abrazamos cualquier causa lo hacemos después de juiciosas reflexiones y deliberaciones nuestras, absolutamente libres.

Así estamos en ésta lucha electoral: con la misma circunspección nos hemos declarado simpatizadores de la agrupación que proclama al Lic. don Ricardo Jiménez para futuro Presidente de la República guardando siempre la medida y el respeto que nos impone nuestra misma tolerancia. Y no es si nó hoy que empuñamos la herumbrosa pluma para decir lo que creemos y lo que sentimos. Si pecamos por la rusticidad de la forma, causa será de nuestra carencia de ilustración y de talento, y, por lo mismo, nos creemos con derecho á la caritativa indulgencia de nuestros benévolo lectores. Reconoceremos el error, si erramos; desagraviaremos, si causamos ofensa; pero que se nos convenza de ello.

Dicho ésto, por primera vez en nuestra vida, nos colocaremos un par de guantes de seda para tocar la materia.

Algunos honorables sacerdotes y otros idem seculares, según hemos leído por ahí, sostienen,—enfelica en mano—que la Iglesia ordena que el clero católico debe oponerse á todo trance á que llegue al Poder cualquier persona que no preste garantías á la religión cristiana.

De ese punto parten varios elementos clericales y se achacan por el atajo de la mundana política, haciendo una propaganda que no es la propaganda que enseñó el Mesías.

Reverente respeto nos marecen las creencias ajenas y más aun, la religión nuestra: estamos muy por debajo de la sabiduría de los venerables Patriarcas de ese credo; pero ello, no obstante, somos el Polo opuesto en la cuestión concreta: Reconocemos la supremacía que dá la ilustración y el talento; pero no siempre somos incondicionales creyentes de todo lo que dicen esos faros luminosos.

Por eso mismo: somos de esto parecer La verdadera Iglesia, la que fundó Cristo, no es la que tal cosa manda y nos muestra: con sus Doctores que, al fin fallidos, después del Nazaret y con honrosísimas excepciones no han hecho más que adulterar el dogma porque en vez de continuar la obra meritoria, lo han hecho cada vez más incomprensible, haciendo desatar contra él, odio insano en vez de acallararlo. Jesucristo abrazó el madero de la cruz y murió en él por amor al prójimo; para consolidar (excútese la frase) el credo.

Ellos abrazan el "yo"; y por amor solo á ese "yo", viven repitiendo el repugnante espectáculo que ofrecieron al mundo los judíos.

Estos crucificaron á Jesús únicamente. Ellos sacrifican á Cristo junto con una parte del género humano.

Las infamias y violencias de los primeros, más bien acrecentó la fé cristiana.

El proceder de los últimos, debilita sus fuerzas y la despedazan:

Porque les falta el verdadero amor al Maestro sublime;

Por su intolerancia;

Porque no perdonan;

Porque van de represalia en represalia; Por la soberbia.

Porque llegan la duda á los ánimos aun indecisos, ya por falta de buena luz, ya por falta de desarrollo intelectual.

Por el mal ejemplo.

Jesucristo; éste ser superior, como que es la personificación misma de Dios, en nuestro concepto el hombre más grande que ha existido, muy otra cosa hizo y predicó. Con la verdad por delante; á la luz meridiana; sin invadir otro templo que no fuese el suyo, uniendo á la palabra el hecho, probó una y mil veces la verdadera existencia de Dios y su poderío; justificó las bondades que ciertamente contiene la religión cristiana tal y como debe ser. Y enseñando su moral excelsa tan necesaria al ser humano, dejó trazado el círculo dentro del cual sus discípulos aquí en la tierra deben mantenerse.

Fué así como se atrajo las multitudes que aún hoy—al travez de tantos siglos—le aclaman y le veneran.

Fué de ese modo y con dulzura y tolerancia, que vió crecer el número de los convencidos; y fué, en fin, de esa manera como dejó fundado el catolicismo perfecto, puro; la,—para nosotros—, mejor entre todas las religiones, como que ella tiende á unir al humano linaje en fraternal abrazo.

Y si los sacerdotes aman en verdad al maestro incomparable; si son los buenos propagadores y sostenedores de su moral bendita;

¿No creen que su verdadero lugar es el templo de Cristo?

¿No creen que es allí en donde, con la plática convincente, llena de fé, deben nutrir el espíritu del oyente con enseñanzas sanas que preparan para la práctica de todas las virtudes?

¿No creen que es allí también en donde,—sin invadir atribuciones ajenas—deben combatir simplemente la maldad, con el bien; el error con la verdad, y que así es como evolucionó Cristo? ¿Y que así es como se debe evolucionar para preparar al cristianismo á que abandone á cualquier hombre que pretenda el trono; que no profese la religión cristiana?

¿No es más caritativo; mucho más grande y digno, alimentar el corazón humano,—talvez empedernido por falta de maestro—alimentarlo, decimos, de aquella sensibilidad exquisita de que estaba poseído el hijo de David y que arrancaron torrentes de lágrimas de los ojos del pecador convicto y arrepentido?

¿No creen que su actual manera de proceder, induce á irreverencias y que acapara escarnio para el culto?

Y si nuestro pueblo no fuera como es, católico sin fanatismo;

¿No creen que tal conducta sería peligrosa para la tranquilidad pública?

¿No creen todo eso?

¡Oh sí! por lo menos, la mayoría de nuestro virtuoso clero así lo piensa y lo comprueba con la decorosa conducta que observa en esta hora de prueba. Y cumple cual debe, su sagrada misión.

El buen clero—como Cristo—sirve de constante buen ejemplo; el buen clero es el que hace buenos católicos, y el que así hace engrosar las filas de éstos.

El buen clero debe ser la columna inamovible y recta de la Iglesia católica.

Tenemos, afortunadamente, un dignísimo Jefe de la Diócesis costarricense; es él el llamado á hacer volver al redil á sus ovejas descarriadas. El prestigio y buen nombre de la religión así lo exigen; la moral lo impone y, por tanto, obliga.

Suponemos que así como nosotros, así lo espera el pueblo sensato.

R.

EL PACIFICO

Por el bien público

En algunos de nuestros números anteriores nos hemos visto en la obligación de denunciar ciertos determinados actos incorrectos, cometidos por la Policía de Orden y Seguridad, con manifiesto detrimento de nuestras conveniencias políticas, y favorables en un todo al Partido Civil, que, sin duda, ha estimulado sus ambiciones con el apoyo, casi incondicional, del Cuerpo cuya naturaleza y cuyo destino debieran revestirlo de una imparcialidad, jamás excesiva, para garantizar los sagrados intereses políticos y sociales, confiados á su cuidado y á su vigilancia.

Lejos de nuestro ánimo hacer imputaciones que pudieran lastimar susceptibilidades de personas que distinguimos, y si hemos lanzado nuestra queja y nos hemos hecho eco del sentimiento público, no es solamente en atención á los intereses políticos profundamente lastimados, sino también á los intereses sociales, cuyo armónico desarrollo nos inspira profunda consideración, y los cuales deseamos, con toda sinceridad ver establecidos, conforme en un todo con el espíritu de la ley que los garantiza, y con el anhelo de los hombres de bien.

No establecemos responsabilidades individuales porque no pretendemos ofender á nadie ni tenemos más objeto que el que se le ponga remedio al mal, cortando el abuso, cuya continuación podría producir perturbaciones que tienen verdadera significación en el desarrollo natural del desenvolvimiento social.

Nadie ignora que la parcialidad de la Policía tiene consecuencias fatales para la buena marcha de la sociedad. El abuso engendra la violencia; las preferencias irritantes originan las desconfianzas, y no es posible impedir el desarrollo del sentimiento subversivo, que emana directamente de la carencia de garantías.

Es por esto, sin duda alguna, que debe tenerse especial cuidado en la designación de los individuos destinados á esos puestos. Las autoridades que las escogen, deben preocuparse mucho de las condiciones individuales del que nombren, porque no de otro modo es posible provocar y mantener el respeto y la consideración que el público necesita guardar al Cuerpo de Seguridad.

El policial debe ser persona de condiciones adecuadas para ejercer con provecho general su delicado cargo: debe tener excesiva discreción y debida compostura. Debe ser ajeno, absolutamente ajeno, á las diferencias que desgraciadamente engendra la política y á las que con frecuencia producen también los intereses sociales. Debe mantener sobre su propia individualidad un dominio tal, que no le permita abrigar jamás ni en sus pensamientos, la más leve preferencia. Si buscamos maestros adecuados, de conocimientos suficientes y de reconocida moralidad, para entregarles la niñez, cómo no hemos de buscar con esmerada solitud, personas idóneas para entregarles el Orden y la Seguridad?

Quizá sería mucho exigir que el policial carezca de simpatías personales ó políticas; pero si nos creemos con razón bastante, sostenida por la ley y por la conveniencia pública, para pedir que no debe hacer manifestaciones de ellas, mientras esté encargado de otorgarnos á todos, absolutamente á todos, iguales derechos é idénticas garantías. Además, mientras más correcta sea la conducta de la policía, más fácil

le es satisfacer su deber y cumplir su misión, porque todos comprendemos, unos por análisis y otros por instinto, que la arbitrariedad principia donde la ley concluye, y que nadie está en la obligación de obedecer la arbitrariedad, y sí de acatar con religioso respeto la augusta magestad de la ley. Es esta la razón por qué es más fácil, más expedita la acción benéfica de la ley, que las órdenes emanadas de lamentable parcialidad.

Por otra parte, nadie desconoce cuán educativa es la acción de la Policía, cuando se mantiene dentro del límite de sus facultades legales. Se acostumbra el ciudadano á respetar la Autoridad, á obedecer la ley; á vivir con compostura; á mantenerse, en fin, dentro de su derecho y de su deber. Llega á mirar al policial con respeto y con cariño, porque sabe que es el amparo, el guardián de sus intereses sociales y políticos: así sale de su casa no tiene necesidad de trancar su puerta porque cerca queda el centinela del orden y de la seguridad: limita sus actos á las prescripciones sociales, porque sabe que el mismo, que lo guarda castiga sus faltas si producen el escándalo: si necesita protección individual la pide y la obtiene del policial; si el ruido turba la tranquilidad de su sueño, el policial lo apaga; si en noche solitaria necesita los auxilios humanos de un Médico, ó los divinos de un Sacerdote, el policial los proporciona: en fin, son muchos y muy valiosos los servicios que la Policía presta á la sociedad; pero para que sean efectivos necesita mantenerse dentro de la ley y dentro de la conveniencia social. Si en vez de eso practica la violencia; si en vez de ser garantía para todos es amenaza para muchos; si alejándose de su deber tiene preferencias que avivan las divisiones; si se convierte en instrumento de compresión ó de fraude; si por prevención ó complacencia oprime y maltrata á los ciudadanos, desvirtuase la institución, piérdese el respeto á la autoridad, conviértese en odio ó antipatía el cariño que se le debiera tener, y su misión, lejos de ser provechosa, es absolutamente disociadora.

(Continuará)

UNA GIRA CIVILISTA

El domingo último fletó el civilismo una gasolina y la hizo tripular por Paco Víquez, Hipólito Torre, Evangelista Villafañá, Arturo Araya, Andrés Gutiérrez, Juan R. Castillo, los tres famosos hermanos Quirós, & &, hasta cumplir la doceana.

Fueron á Chomea, donde se reunieron con don Miguel Guzmán, sus hijos y algunos mozos, en conjunto treinta, y 5 mujeres y 7 niños.

Tomó la palabra el orador oficial Paco Víquez y manifestó que Costa Rica entera debería estar agradecida á don Rafael Iglesias porque los buenos gobiernos que han regido sus destinos, después de él, no solo han sido su hechura, sino que sus actos todos son hijos de los sabios consejos del hábil gobernante señor Iglesias.

Signió por allí, ciego como todos los de su gremio, y asegurando que estaba firmemente persuadido que Chomes tenía asegurado el triunfo de don Rafael Iglesias y que por ello proponía un viva atronador y entusiasta que esperaba fuera por todos repetido como prueba de la verdad de su dicho:—y gritó á pulmón henchido:

¡Viva Chomes Jimenista!!

Los que formaban la *claque* y que no estaban ebrios de entusiasmo ni mareados por el calor que da



Gabinete Dental Eléctrico

Del Dr. MIGUEL H. FULTON
CIRUJANO DENTISTA



Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más moderados empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA — de 8 á 11 1/2 a. m. y de 1 á 5 p. m.
En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos.

CALLE DE PIEDRA

HOTEL DEL PACIFICO

(Situado en la casa de E. MacAdam, frente al Ferrocarril y cas. Alvarado)

Buenos cuartos, excelente comida, precios módicos.

El que quiera comer bien que asista á esta casa.

D. COLOM

A quienes interese Se avisa:

Que del primero de junio próximo venidero en adelante, se alquila a parte de casa de la sucesión de doña María Pérez v. de Arce, que ocupa don Feliciano López, bien sea el todo ó parte de ella. La pieza esquinera es aparentemente propia para todo negocio, como punto muy conocido y céntrico.

Pueden entenderse con el albacea de la sucesión.

Puntarenas, mayo 15 de 1909.

EZEQUIEL ARCE

Ropa Hecha

Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante y el artesano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en otra parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable corriente de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país.
Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

V. M. Ruilova

Agente y Comisionista

Manzanillo.-C. R.

FABRICA DE JABONES

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo
blanco de Marsella

SE VENDE EN TODAS PARTES

EN NUESTRA TIENDA

Vendemos materiales frescos de zapatería y el tan conocido calzado de Berthau; por mayor y al menudeo. De los primeros enviamos muestras por correo. Compramos caucho, pieles y cueros.

GUERRA Y GUERRA

Junio, de 1909.

la improvisación, se dieron cuenta en el acto de la plancha que había cometido su orador, dejando que la boca expresase lo que le estaba dictando el corazón. Guardaron ellos un silencio sepulcral; pero un gran número de Jimenistas que escuchaban desde la calle, profirieron con el viva estentóreo que había pedido a los suyos el orador.

Fue entonces que Villafañá, procurando enderezar la plancha lanzó un viva a Iglesias, apresurado, nervioso, suplicante, tímido; pero que fue contestado por la *claque* con resolución y entusiasmo.

Después nuestro Paco, rebajó un tanto y dijo, no ya que todo Chomes era civilista sino que lo era la gran mayoría.

Entonces don Eduardo Mena le gritó desde la calle: ¡saque a la plaza su gente, allí estarán los Jimenistas, y si la vista se le nubla, contaremos con cuidado para que salga de su error!

Cogido entre dos mazos, el orador no hizo otra cosa que echar por su boquita de querubín, pestes contra el anzaz Menita.

Luego tomó la *trup* la consabida gasolina y dirigieron proa a Manzanillo.

Allá, en el muelle, en orden admirable, silenciosos, presenciaban el arribo de la comitiva civilista, 23 jimenistas ostentando todos su simpática insignia azul. Esos jimenistas se encontraban en su club a las 3 p. m., hora anunciada para el arribo, y les dió la humorada de ir al muelle y para allá se dirigieron.

Los civilistas, entonces, temieron ir a encontrar a los suyos y reclamaron del agente de policía, desarmara a los jimenistas, lo cual se verificó sin una sola protesta de su parte.

Pero tampoco llegaron al muelle: se quedaron en la casa de la compañía, notado lo cual por los jimenistas, se dirigieron a su club para que les volviese al cuerpo la tranquilidad.

Entonces pasó la comitiva al pueblo y se reunieron en casa de don Vicente Solano.

Este tomó la palabra, digo, unos pliegos, y leyó un su discurso.

Después habló el orador oficial.

Lo de siempre: «que estaba convencido de que Manzanillo era totalmente civilista (ingrato, no se acordó ni de los que fueron a recibirlo al muelle), y que era natural que todos los manzanilleros fueran civilistas, puesto que ellos son agricultores como don Rafael a quien habían encontrado sus amigos, cuando andaban buscándolo para ofrecerle la presidencia, en la finca El Coyolar, confundido con los mozos macheteros, regando el surco con su sudor y soportando en sus espaldas los quemantes rayos de aquel sol abrasador. (Paco se acordó de Cincinnati y... pelillos a la mar! Don Rafael le resultó mejor que Cincinnati). Agregó Paco que don Rafael era tan democrático que no se lavaba las manos con pastas perfumadas sino con jabón de chiancho.

Después dijo... lo de siempre: que don Ricardo no era cristiano como don Rafael y; Viva Manzanillo civilista! y; Viva don Rafael Iglesias! y... a la gasolina.

Cuando regresó del muelle la comitiva única que logró reunir don Vicente y cuyo número llegó a 19, los de Abangares se fueron, los de Pájaro volaron, y no fue posible celebrar reunión, para lo cual tenían desde varios días conseguido el permiso correspondiente.

En cambio, los jimenistas habían tenido una gran reunión el sábado, el día del domingo, los sorprendió bailando, pasaron todo el domingo

visitando su club, en las primeras horas de la noche celebró reunión, y bailó después hasta las 11 p. m.

Lo demás lo dicen las nuevas adhesiones y las contrapropuestas que en este mismo número publicamos.

Síntesis de la existencia de un diario político

- «El Independiente»
- «El Dependiente»
- «El Pendiente»
- «El Diente»
- «El Ente»
- «El Té»

El Diario político que sufrirá las transformaciones que anteceden como por efectos de la metempsicosis, puede ser que vuelva a reencontrarse en su forma primitiva por medio de la trasmigración.

El fenómeno, que es más espiritual o del alma, que formal o del cuerpo, se efectuará así:

El 18 de junio actual, tan luego sean pombreadas las Juntas de distrito, perderá la sílaba «In» y quedará El Dependiente de un Molino rojo, despachando harina idem.

El 30 de agosto, al terminar las elecciones de primer grado, perderá la sílaba «De» y quedará El Pendiente de alguna deuda al Molino y de algunos reclamos por insultos.

El 1º de abril de 1910, al terminarse la elección de segundo grado, perderá la sílaba «Pe» y quedará El Diente ya flojo de bincarlo en la honra agena.

El 1º de mayo siguiente, tan luego el Congreso declare electo al Presidente, perderá la sílaba «Di» y quedará El Ente que vagará cuatro años para resucitar de entre la harina del Molino rojo; y el 8 del mismo mes de mayo perderá la penúltima sílaba «E» y quedará El Té, basura ó brosa que sirve para sudar el mal humor.

LA TIBURONA, al ver lo anterior, dirá para sí: en mi colega me las dan todas.

INFORMACION

Párrafo de una carta

Hoy recibimos una misiva fechada en San José el 13 del presente, la cual entre otros datos sobre política actual nos da este:

«Hoy hubo bochinche en Alajuela y Aserrí. El pueblo redujo a prisión al Jefe Político de esta última población y lo retiene para mientras llega el repuesto, que han pedido al Gobierno».

Por lo visto, pasa allá como por aquí: las malas autoridades simpatizan con la mala causa del civilismo, solo que nos llavan la ventaja de hacer respetar sus sagrados derechos, aplicando lecciones objetivas, enérgicas y eficaces.

De la Guardia en libertad

A las 12 m, de ayer se dictó auto de sobreseimiento definitivo en la causa que por el crimen de homicidio en perjuicio de Irene González, se siguió de oficio contra Eduardo de la Guardia. Los considerandos y resultados del auto son tan acertados y claros, que estamos seguros de que la Sala 2ª, ante la cual ha apelado el Agente Fiscal, confirmará esa resolución.

El defensor del señor de la Guardia, Dr. Skinner Klée, que en compañía de su defendido marchó ayer tarde para la capital, cree que la Sala no vacilará, tal es de claro el expediente creado, en dar su aprobación al sobreseimiento.

Escandalo y abuso

El señor José Manuel Rojas, encargado del Cementerio de Chaca

rita, nos participa que su remitido, en vez de corregir, ha producido el efecto contrario, pues en el tren que a las 4 p. m. llevó un cadáver el domingo último, llegó un mal educado, y porque otro no le quiso dar unas frutas le profirió la gran golpeada y le hirió la cara con las uñas en pleno camposanto, y en el carrito municipal que uno ó dos días antes condujo un cadáver, llegaron tres horizontales, una de las cuales cayó en la estación completamente ebria, y las dos restantes entraron al Cementerio a destrozar plantas y frutales, notado lo cual lo puso en conocimiento del policial número 495, quien ya se encontraba en la estación en compañía de las dos mujercillas que ya habían regresado; el policial ni siquiera llegó a la puerta del cementerio. Las horizontales insultaron al guardián y el policial apenas se acercó a tomar nota de quien era dueño del cementerio, quien le pagaba sueldo y otras cuantas majaderías.

Trasladamos lo anterior al señor Comandante de Policía para su debida corrección.

Un veterano menos

En la tarde del sábado último falleció en este puerto don Domingo Doña veterano del 56, magnífico vecino, de origen nicaragüense; pero de tiempo inmemorial radicado aquí, donde contrajo matrimonio con la señora Isidra Juárez. El país

premiaba sus servicios en la lucha contra el filibustero con una pensión vitalicia.

El Gobierno le dió un tren expreso para sus funerales. El partido jimenista contribuyó a los otros gastos.

Nuestro pésame a sus deudos.

Suma y sigue

Nuevas adhesiones a la candidatura del Lcdo. don Ricardo Jiménez, en Manzanillo.

Leovigildo Hernández,
Braulio Abarca,
José J. Silva,
Emilio Gómez,
Célimo Fernández,
Sotero Sánchez,
Ponciano Leal,
Severo Gómez,
Encarnación García,
Saturnino Acevedo.

Juntas de distrito

Telegrama de Esparta

Junio 14 de 1909

A El Pacífico.

Junta Electoral cantonal, eligió hoy por mayoría votos juntas principales de distrito siguientes:

DISTRITO 1º

Propietarios

Señores Manuel Cano, Manuel Zúñiga, Carlos Cabezas.

Suplentes

Señores Francisco Sancho. Manuel Aguilar.

BOTICA DE PUNTARENAS R. G. Veranes

Despacho de los Doctores Francisco Rucavado--Julio Aguilar.
HORAS DE CONSULTAS:
de 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.
Las recetas son preparadas personalmente por el propietario.

Consecuencias DEL VIAJE DE FERNANDEZ A NICARAGUA

Esto que voy a descubrir no es porque tenga pasión por uno ú otro partido, que...

Vendo un burro finísimo de buen tamaño, nuevito y que se le ha visto ya las primeras pintas; lo vendo garantizado.

Bagaces, Junio 4 de 1909.

P. CASCO.

MAN CHON SING & Cia

Almacén de abarrotes y géneros

Hachas y machetes collins

Por Vapores "Newport", "Aztec", y "Perú", que han llegado en estos días, hemos recibido un gran surtido de Abarrotes en general que ofrecemos a nuestros clientes y favorecedores a los precios más baratos de plaza.

Constantemente renueva sus grandes existencias.

Fibrocimiento Para Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso de FIBROCEMENTO para techados, nos permitimos avisar al público que la única Agencia aquí para ese artículo es la casa de Ramón Arce y Cia., a donde pueden pasar a verlo y saber precios.

Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

Cosas de la Política

El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende. El propietario, complacido con su numerosa clientela ha introducido en su establecimiento, importantes mejoras. — Lo esmerado del servicio y la envidia han hecho creer que los precios son altos.

VEASE LA TARIFA

Cuartos á la calle una sola persona, por día.....	3.50
Cuartos á la calle dos personas en el mismo cu.....	3.00
Cuartos interiores una sola persona por día.....	3.00
Cuartos interiores, dos personas en él, cu.....	2.50
Desayuno.....	0.25
A muerzo ó Comida.....	1.25
Cama, una noche.....	1.00
Baño de aspersión, gratis para los clientes—Hielo constantemente	

Pensionistas—Precio convencional

El Propietario
FERNANDO MAGRI

ASEKRADEKA á VAPOR PEDRO CANALE y Cía.

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTA ARENAS

Compra y venta de maderas de varias calidades.

Venta al por mayor y al detal. Tucas de Caoba, Jenísaro, Cedro, Pochote etc. Venta de tablas, tablones, reglas, alfajías y soleras de toda clase y dimensiones. Madera acepillada en tablones para pisos. Tabla de ferro traslapada ó con cordón para cielo raso. Molduras y cornisas de varias clases.

Contando ahora con hábil personal, puede satisfacer el capricho de cualquier artesano delicado.

Gran reducción de Precios. Se encarga de cualquier clase de construcciones.

La Ciudad de



**A. ASCH & BROS
EN SAN JOSE**

con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Policía. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

AZÚCAR

del Ingenio "LA MANSION"

Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chong Sing & C^o

FEDERICO APESTEGUI

na haber conseguido en una reunión del domingo último, hago constar: que no solo no he pensado protestar de la firma que voluntariamente di á favor del gran partido Jimenista, sino que ni siquiera he estado en esa reunión.

Manzanillo 13 de junio de 1909.

Bonifacio Alvarez.

—o—

Yo, Santos Pérez, vecino de Pájaro, quiero que se sepa públicamente: que si mi nombre aparece como adhiriéndome á la candidatura de don Rafael Yglesias, después de haber firmado en favor de la del Lic. don Ricardo Jiménez, es solo porque á la reunión que el civilismo celebró en este puerto el domingo ppdo., me acerqué como curioso y allí se empeñaron en hacerme tomar y luego exigirme la firma, de tal modo, que por quitarme de molestias la di inconscientemente; pero hoy, libre de la presión y del alcohol, vuelvo á mi primitivo puesto, quedando, como antes, un soldado en el gran ejército jimenista.

Manzanillo, 13 de junio de 1909.

A ruego de Santos Pérez,
MANUEL ROBLEDO

—o—

Yo, Ramón Gómez, vecino de Manzanillo, hago constar: que en la parranda civilista que en este puerto formaron el domingo próximo pasado, después de repartir el guaro de modo escandaloso, procurando desviar las facultades del cerebro, se procedió á solicitar las firmas de los asistentes, consignándolos como simpatizadores de la candidatura del hombre funesto para el país, don Rafael Iglesias Castro.

Uno de tantos incorporados sin su deliberación, por efecto de los veinte litros de aguardiente que esa noche se consumieron, fui yo, quien al despertar he sentido el bochorno en mi rostro, y vengo a lavarme de esa mancha, protestando de esa firma y adhiriéndome á la hermosa causa popular, representada en el gran republicano, Ldo. don Ricardo Jiménez.

Manzanillo, 12 de junio de 1909.

Ramón Gómez.

DISTRITO 2º

Propietarios

Señores Américo Chinchilla, Abel Quesada, Aníbol Valverde.

Suplentes

Señores Victoriano Carbajal, E. Lías Montero.

DISTRITO 3º

Propietarios

Señores Elías J. Chinchilla, Francisco Emanuel, Juan Benavides.

Suplentes

Señores Salvador Paniagua, José Abelardo Lobo— *Corresponsal.*

Cartas rezagadas

Benito Santos, María Morales, L. Vásquez, Nicolas Hernández, Josefina Castillo, Federico Ramírez 2, Salvador Alvarez, José A. Robles, María Aguirres, María Celina Moreira, Carolina Rodríguez, Leoncio Mena, Lorenzo Alvarez, Maurilio Cordero, Eduardo Ruiz. Puntarenas, 7 de 1909.

Peones

En los trabajos de la Planta Eléctrica de Miramar, hay ocupación hasta para treinta peones, que ganarán á 0.20 la hora, ó sea; ... 2.00 diarios, si hay buen tiempo.

E. Wollenweber & Cía.

Por la enseñanza

Datos estadísticos de las escuelas de esta ciudad en el mes de Mayo.

Matrícula. Asistencia media. Diferencia		
Varones 206	182	24
Niñas 163	142	21
	369	45
Ausencias 1,125		
Presencias 8,100		
Costarricenses 345		
Extranjeros 24		
Matrícula del mes anterior 356		
Entradas durante el mes 28		
	Total 384	
Salidas durante el mes 15		
Matrícula efectiva de mes 369		
Promedio 2.19		

CONTRA PROTESTAS

Yo, Bonifacio Alvarez, vecino de Pájaro, sabiendo que mi nombre figura entre las protestas que el partido civil en Manzanillo prego.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Junio de 1909.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSÓN CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO | SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO | SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Martes 1º	3 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	9 p. m.	Jueves 3	4 a. m.	8 a. m.	2 p. m.	8 p. m.	Viernes 11	2 a. m.	6 a. m.	9 a. m.	1 p. m.
Sábado 5	8 a. m.	12 m.	7 p. m.	2 a. m.	Miér. 9	11 p. m.	3 a. m.	9 a. m.	3 p. m.	Id 25	2 a. m.	6 a. m.	9 a. m.	1 p. m.
Lunes 7	10 p. m.	2 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	Jueves 17	5 a. m.	9 a. m.	3 p. m.	9 p. m.					
Sábado 12	1 a. m.	5 a. m.	12 m.	7 p. m.	Miér. 23	11 p. m.	3 a. m.	9 a. m.	3 p. m.					
Martes 15	3 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	9 p. m.										
Sábado 19	8 a. m.	12 m.	7 p. m.	2 a. m.										
Lunes 21	9 p. m.	1 a. m.	8 a. m.	3 p. m.										
Sábado 26	12 m.	4 a. m.	11 a. m.	6 p. m.										
Martes 29	2 a. m.	6 a. m.	1 p. m.	8 p. m.										

OBSERVACIONES:

- 1º—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
 - 2º—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura.
 - 3º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4º—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
 - 5º—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferretos y los señores Esquivel & Guido cerca al Muelle del Estero.
- LEÁSE.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas. Los vapores de BALLENA Y BOLSÓN harán escala en MANZANILLO.

TARIF de pasajes y fletes

Pasajeros	del 1º á Ballena Bebedero y Puerto Jesús	Ci. 3 00
id "	2º	2 00
id "	1º á Manzanillo	2 00
id "	2º	1 00

Por quintal de carga, á Ballena, Bebedero y Jesús	Ci. 50
carga á Manzanillo	0.40
garrafon lleno (15 litros á	0.50
vacio á Bebedero y Jesús	0.25
cada pie cúbico á	0.25
montura	0.25
óner. de res	0.25

173. EIPACIFICO